

Nr.: 211/2022

■ Dezernat	I - Finanzen, Zentrales Management & Bildung	27.06.2022
■ Fachbereich	Bildung & Kultur	
■ Verfasser/-in	Bleile, Martina	
■ Telefon	07621 410-1400	

Beratungsfolge	Status	Datum
Verwaltungsausschuss	öffentlich	13.07.2022

Tagesordnungspunkt

Einführung der Schulart Ausbildungsvorbereitung (AV) an der Kaufmännischen Schule Schopfheim

Beschlussvorschlag

Der Verwaltungsausschuss stimmt der Einführung des Schulversuchs Ausbildungsvorbereitung (AV) an der Kaufmännischen Schule Schopfheim ab dem Schuljahr 2023/24 zu.

Die Verwaltung wird beauftragt, die entsprechenden Anträge beim Regierungspräsidium Freiburg für die Einrichtung der neuen Schulart zu stellen.

Begründung

■ Sachverhalt

An den Beruflichen Schulen des Landkreises Lörrach besteht ein vielfältiges Angebot im Bereich des Übergangssystems zwischen Schule und Beruf. Jugendliche, die nach Erfüllung der allgemeinen Schulpflicht keine weiterführende Schule besuchen und keine Ausbildung beginnen, werden in den berufsvorbereitenden Bildungsangeboten gezielt auf den Einstieg in die Berufs- und Arbeitswelt vorbereitet.

Das Land hat den Übergangsbereich neu konzipiert und beschlossen, alle bestehenden Bildungsgänge sukzessive bis 2025 in den Bildungsgang Ausbildungsvorbereitung (AV) oder der Sonderform Ausbildungsvorbereitung dual“ (AVdual) zu überführen. Die Beruflichen Schulen des Landkreises Lörrach haben sich mit den beiden Ausgestaltungen des Schulversuchs intensiv auseinandergesetzt und sind zu dem Ergebnis gekommen, dass für unseren Landkreis die Schulart AV am geeignetsten ist. Auf die Ausführungen in der Beschlussvorlage 117-XVI./2021 für die VA-Sitzung vom 19.05.2021 wird verwiesen.

Das pädagogische Konzept des Schulversuchs AV zielt stark auf die Verbesserung der überfachlichen Kompetenzen und der Selbstlernkompetenzen der Jugendlichen ab. Durch gemeinsames Lernen von Jugendlichen mit unterschiedlichen Bildungszielen (niveaudifferenziertes Lernen) können die Jugendlichen ihr Potential bestmöglich ausschöpfen. AV hat das Ziel, die Anschlussfähigkeit sowie insbesondere die Übergangsquote der Schülerinnen und Schüler in eine duale Ausbildung zu erhöhen.

Einführung von AV an den Beruflichen Schulen des Landkreises Lörrach:

Die Schulart wurde zum Schuljahr 2020/2021 an der Gewerbeschule Lörrach und Gewerbeschule Schopfheim als Ersatz für die Berufsfachschule pädagogische Erprobung (BFPE) eingeführt. Die Gewerbeschule Rheinfelden, die Mathilde-Planck-Schule Lörrach und die Kaufmännische Schule Lörrach folgen zum Schuljahr 2022/23.

Die Schulleitung der Kaufmännische Schule Schopfheim sieht aufgrund der veränderten Schülerschaft ebenfalls einen wachsenden Bedarf an Unterstützung im berufsvorbereitenden Bereich und möchte in Abstimmung mit dem Regierungspräsidium Freiburg die Schulart Ausbildungsvorbereitung einführen. Zur Substitution wird das erste Jahr der zweijährigen Berufsfachschule Wirtschaft aufgegeben. Die Schulart erfordert einen deutlich höheren Personaleinsatz bei den Lehrkräften, anderweitige zusätzliche Ressourcen entstehen nicht. Die Räumlichkeiten werden sich in dem Nebengebäude (ehemals Außenstelle der MPS Lörrach) befinden und werden aktuell saniert und modernisiert.

Geplant ist seitens des Landes ein Vorbereitungsjahr im Schuljahr 2022/23, in dem die Lehrkräfte, Abteilungsleitungen und die Schulleitung in umfangreichen Fortbildungen das pädagogische Konzept kennen lernen und auf die Einführung des neuen Bildungsgangs vorbereitet werden. Die ersten Klassen könnten dann zum Schuljahr 2023/24 im AV starten.

Die Schulleitung hat beim Landratsamt Lörrach die Einführung von AV beantragt und die Zustimmungen der Gesamtlehrerkonferenz sowie der Schulkonferenz eingeholt. Die Verwaltung unterstützt die Anträge.

Die Zustimmung des Schulträgers ist zur Einführung des Schulversuchs ist notwendig.

Marion Dammann
Landrätin

Alexander Willi
Dezernent I